

LA LEALTAD NAVARRA

PAMPLONA.

Trimestre. . . 8,50 Pesetas.
Pago adelantado.

DIOS PATRIA Y REY.

PROVINCIAS!

Trimestre. . . 4 Pesetas.
Año. 14

Año IX.

Redacción, Administración é Imprenta, Tecenderias 33,

Núm. 2.302

Sábado 7 de Noviembre de 1896

Del R...

Marqués de Cerralbo.

Venezia, 4. 7.35 t.

Gracias muy cordiales por las felicitaciones que me envias de la fuerte y entusiasta Comunion carlista; por pruebas terribles pasamos España y yo: cuanto mayores sean más unido me siento á vosotros; levantando mi corazon á Dios, nada me abate, siempre me tendreis en mi puesto; contad conmigo como con vosotros cuento yo.

CARLOS.

Cuestion económica.

Se ha llegado á una solución que, por de pronto y durante algunos meses, proporcionará al Tesoro público todos los recursos necesarios para cumplir perentorios compromisos y atender con holgura á las necesidades de las dos guerras separatistas.

El gobierno comisiona al Banco de España para realizar una operación de crédito por valor de 400 millones de pesetas nominales, representados por acciones de 500 pesetas cada una, amortizables en ocho años, con interés de 5 por 100 y garantía de la renta de Aduanas, de cuya recaudación tomará nuestro primer establecimiento de crédito la suma que se destine al pago de los intereses y á la amortización.

El gobierno irá recogiendo las cantidades que le hagan falta para atenciones de la guerra y para satisfacer cien millones á que ascienden el importe del primer plazo del préstamo del Banco de Paris, la deuda contraída con la Compañía Transatlántica por transporte de tropas y material de guerra y el anticipo de 50 millones hecho por el Banco de España al Tesoro de Ultramar.

Con los 300 millones nominales restantes—unos 270 millones efectivos, deduciendo los gastos de corretaje y administración, y la diferencia que resulte al fijar el tipo de emisión—saldrá de apuros el gobierno, y podrá esperar tres ó cuatro meses, que es el tiempo que á su juicio, habrá de transcurrir para que desaparezcan los obstáculos que ahora impiden la realización de un empréstito de 100 millones por mediación y con el concurso de los capitalistas extranjeros, interesados en la prórroga de las concesiones de ferro-carriles.

No nos parece satisfactoria, ni mucho menos, la solución de que acabamos de dar cuenta.

Habianse iniciado ya en el país corrientes favorables que, bien alimentadas, encauzadas y dirigidas podrian dar por resultado una grandiosa demostración del patriotismo, de las energías, de la abne-

gación de España. El empréstito de mil millones podría ser cubierto aquí por el esfuerzo de todos, evidenciándose al propio tiempo, que no hay sacrificio, por grande que sea, que esta hidalga y generosa nación no se atreva á hacer, y que están en un error los usureros que nos consideran impotentes para resolver un grave conflicto económico sin previa aceptación de las humillantes, de las ofensivas condiciones que á ellos se les antoje imponerlos.

El gobierno, al limitar á 400 millones su demanda de recursos en el mercado interior, aplazando para dentro de tres ó cuatro meses la continuación y término de la gestión entablada con la alta banca extranjera, ha demostrado, ó que tiene poca fe y menos confianza en las fuerzas vitales del país, ó que carece de valor para dar una lección severísima á los que miran nuestro crédito como cosa despreciable, y nos tratan como trata el vil prestamista al infeliz agricultor cuya miseria explota de un modo inicuo.

Podrá decirsenos, en contestación á estas apreciaciones, que siempre hay tiempo de seguir poniendo á prueba la inmensa generosidad del país; y que si las circunstancias lo exigen, podrá éste patentizar en una nueva operación, complemento de la que ahora va á llevarse á cabo. Podrá decirsenos también que los títulos que van á emitirse serán canjeables por los del futuro empréstito, con lo cual resultará que cerca de la mitad de la Deuda de los mil millones quedará contraída con españoles patriotas.

Pero estos son argumentos muy endeables. Hay que aprovechar el entusiasmo cuando el entusiasmo se manifiesta.

Disponer que una gran parte de él quede reservado para más adelante, es poco práctico. Un poderosísimo esfuerzo en un momento dado, vale más, muchísimo más que una serie de esfuerzos aunque en conjunto y al cabo de algun tiempo resulten estos superiores á aquel.

Y respecto del otro punto—del canjeo de las obligaciones del empréstito chico por las del empréstito grande—se nos ocurre preguntar: ¿no es esto un anuncio de que quedará infringida la ley de auxilios á las Empresas de los ferro-carriles, fecha 19 de Setiembre último, con grave daño de la nación y grandísimo provecho de las Compañías y de los banqueros que están detras de ellas?

Porque canjeando los títulos de la operación de 400 millones por los títulos del empréstito de 1.000 millones, resultará que los capitalistas extranjeros solamente tendrán que contribuir con 609 millones para obtener la prórroga de las concesiones ferroviarias hasta fines del siglo próximo.

Suponemos que la Prensa ministerial no se atreverá á sostener que la suscripción de los 400 millones

quedará ahora cubierta por las Compañías y sus banqueros.

El juego está descubierto. Hay deliberado y firmísimo propósito de que las Compañías disfruten de la prórroga y de sus inmensos beneficios, exigiéndolas el sacrificio menor que puedan hacer, y sufriendo así las imposiciones de los ilustres usureros que monopolizan el negocio de nuestras grandes líneas férreas.

Confíeselo así el Gobierno y elogiaremos su franqueza, ya que no nos es posible elogiar el acierto ni el patriotismo de las soluciones con que pretende arreglar la cuestión económica.

El Monitor del Comercio.

Ecos del destierro.

Segun carta de Venezia fechada el 1.º del corriente, habia anunciado su llegada á aquella ciudad para el día de San Carlos, nuestro distinguido amigo D. Manuel Sivatte, con su señora, hija del fideísimo y probado carlista D. Mauricio de Bobadilla, y hermana de la señora duquesa de Solferino.

También eran esperados para igual fecha los ilustres legitimistas franceses condes de Cibens, con su hija.

En estos últimos tiempos han continuado presentándose por el palacio Loredan, entre otros personajes, bastantes rusos, además del cónsul en aquella nación y consejero íntimo del Emperador, señor de S. uny, que ha llegado á ser uno de los familiares de la casa del destierro.

Entre ellos podemos citar al conde Nicolás Lambaforf, perteneciente á una de las más ilustres familias de las provincias Bálticas, la señora de Cebideff, insigne literata rusa, abijada del Emperador Alejandro II, el canciller señor Constantino Zezzos, etc., etc.

El Sr. Duque de Madrid, para quien no hay distinción de partido cuando se trata del honor de España, ha visto con la mayor satisfacción el heroico comportamiento en Cuba del Conde de Alba de Yelte, y así lo ha hecho saber, por medio de una cariñosa felicitación, á su hermano el Sr. Marqués de Cerralbo.

Por otra parte, en la casa del destierro todos tienen parientes muy allegados en Cuba defendiendo la bandera española. El general Sacanell á su sobrino carnal el Sr. Saajurjo, gloriosamente herido en esta campaña; el conde de Melgar á su primo hermano D. Carlos Aparisi; el conde de Ayanz á su hermano don Angel Eto; la baronesa de Alemany, dama de la reina María Berta, á parientes muy próximos, y lo mismo muchos de los criados, y Carlos VII tiene allí todo su corazón, su alma entera y la inmensa pena de no poder, por ahora, hacer todo lo que quisiera y debe limitarse á pedir por el triunfo de las armas españolas, de las cuales por derecho y por inclinación está llamado á ser el jefe nato.

Muy apuradas deben verse las cosas para las instituciones. Hoy nos está vedado ser todo lo explícitos que desearíamos, pero acaso más adelante nos será permitido revelar ciertos pasos que recientemente se han dado cerca de determinadas personas, y la merecida respuesta que han obtenido.

Lo único que por hoy podemos anticipar es que nunca se prestarán ni los carlistas, ni su amada Familia Real, con identificación con ellos, á apuntalar las instituciones, á las que es necesario dejar desplomarse, para bien de España.

Desde Sada.

4 de Noviembre de 1896.

Sr. Director de LA LEALTAD NAVARRA

Mi querido correigionario: Día de singular regocijo es hoy para todos los españoles que agrupados bajo la hermosa enseña que ostenta orgullosa el santo lema Dios, Patria, Rey, veneran en este día el santo del agosto desterrado, de quien el catolicismo espera días de esplendor y de ventura.

Pidamos por tanto, al Dios de los ejércitos, que conserve la preciosa vida de tan excelso soberano, nuevo Pelayo y garantía segura de la felicidad de España, á pesar de las desventuras que la agobian, y que abrevie los días de prueba é infortunio.

Terminó la vendimia en esta comarca con excelente tiempo. El fruto se presentó de calidad superior; pero los rendimientos han sido escasos, no llegando á la mitad de la producción en el año último. La cosecha de oliva es mala.

Gracias á Dios que se dignó concedernos tan deseada lluvia, se verificó la siembra de cereales en condiciones inmejorables.

Precios de venta: trigo á 6 pesetas roba de 28,13 litros; vino de 9 á 10 reales cántaro de 11,77 litros, y aceite á 46 reales arroba de 13,392 kilogramos.

Sin otro particular queda de V. affmo. S. S. q. b. s. m.

El correspondiente.

LO DE CUBA.

Situación de Maceo.

Se sabe en el gobierno general cuál es la situación de Antonio Maceo y su gente.

Por noticias fidedignas que han llegado se sabe también que al cabecilla mulato y á sus huestes les faltan hasta los medios de subsistencia.

La situación de Maceo es muy apurada. De un momento á otro se espera recibir noticias importantísimas del campo de operaciones.

Anuncio de un combate en Pinar.

Acabo de saber—telegrafian á un diario que ayer se oía un tremendo fuego hacia Bramales.

Se cree que será la columna de Gonzalez Muñoz que ha empeñado un combate de importancia.

Oficialmente hasta ahora no se sabe nada.

Combate en el potrero Somorrostro.

El regimiento caballería de Pizarro ha tenido un combate con la partida de Aguirre en el potrero de Somorrostro, provincia de la Habana.

La fuerza enemiga ofreció escasa resistencia porque el ataque de nuestra caballería fué violentísimo.

El regimiento de Pizarro derrotó y dispersó á la partida, que era muy numerosa.

Los rebeldes huyeron desmoralizados. Dejaron en el campo diez y siete cadáveres.

De nuestra parte, solo hubo un herido de gravedad.

Otra voladura.

Los insurrectos, que siguen evitando cuanto pueden hacer frente á las tropas, se defienden aun con la dinamita.

Por esto se halla detenido un tren entre Atamisia y Pinar.

Los rebeldes volaron con dicho explosivo una alcantarilla y el tren no ha podido continuar su marcha.

No han ocurrido desgracias personales.

Combate en Managua.

Anteanoche, cerca de Managua, 30 soldados del regimiento provisional de la Habana atacaron á 200 rebeldes. Los soldados, parapetados en una cerca de piedra, hicieron 22 bajas al enemigo.

Nosotros tuvimos dos muertos y tres heridos.

En San José de las Lajas.

Anteayer mañana el regimiento de Pizarro batió cerca de San José de las Lajas la partida de Aguirre.

Los rebeldes hicieron fuego muy nutrido.

El capitán Obregon con dos escuadrones cargó, matando a 17 insurrectos.

La tropa tuvo un herido y 14 caballos muertos.

Varios ataques.

Diferentes poblados han sido atacados anteayer por los insurrectos.

Las guarniciones los rechazaron después de ligeros tiroteos.

Campamento sorprendido.—*Cabezas muertas.*

Ha sido sorprendido por la tropa el campamento del esbocilla Tavío, en Matanzas.

Resultaron muertos el titulado comandante Espinosa y el titulado alférez Machado.

Expediciones filibusteras.

Cayo Hueso 4.—Circula aquí el rumor de que ayer tarde salieron dos expediciones filibusteras para Cuba, aprovechando la excitación y el barullo producidos por las elecciones.

Un patache salió ayer en persecución de aquellas y esta mañana ha salido con igual objeto el crucero "Raleigh".

LO DE FILIPINAS.

Noticias de la guerra.

Oficiales no hay ninguna, y en cuanto a las particulares, las únicas que tienen alguna importancia son las que se insertan en el siguiente telegrama fechado en Singapoore.

«El miércoles llegó el *Isla de Luzon* conduciendo 97 deportados filipinos.

Las últimas operaciones militares de que aquí se tiene noticia son las llevadas a cabo por el general Jaramillo en Taal.

Una columna de 262 soldados sostuvo un recio combate con numerosas fuerzas rebeldes, dispersándolas.

Otro encuentro ocurrió cerca del río Pansipit.

Mil seiscientos rebeldes fueron derrotados, dejando en el campo 61 cañaveres y muchos heridos.

Los insurgentes se dispersaron.

Por nuestra parte tuvimos al teniente Suarez Urbano y a un soldado heridos.

—En Tanauan una partida de mil insurrectos fué atacada y dispersada por las tropas, muriendo 18 rebeldes.

Nuestras pérdidas tres soldados heridos.

El comandante Laguna dice que durante la marcha de su columna, de Taal a San Nicolás, todos los pueblos y aldeas por donde pasó permanecen fieles a España.

Las autoridades indígenas se pusieron a las órdenes del jefe de la columna y se pudo impedir que los insurrectos pasaran el río Pansipit.

Se espera que en breve se lleven a cabo operaciones importantes.

—Dícese que el general Blanco, al frente de 2.000 soldados de infantería de Marina, 1.000 cazadores y caballería, saldrá de Manila para operar combinadamente con el general Aguirre, que al frente de 3000 hombres, se hallaba en Colamba.

Tomará parte en esta operación además el general Jaramillo, que se halla en Balayan con 1500 soldados, y el general Rios, que está en Cavite al frente de fuerzas de infantería de Marina.

El objeto de esta operación es rodear a los rebeldes, que tienen su núcleo de resistencia en Imus, e impedirles huir.

—En Manila sigue reinando la intranquilidad.

Es imposible salir de la población.

Los insurrectos que se hallan en la sierra de San Mateo hacen continuas salidas, acercándose diariamente a Manila.

Un tristísimo suceso prueba la inseguridad de las campañas inmediatas a la capital. El litógrafo Sr. Chofre, corresponsal artístico de "La Ilustración", acompañado de su amigo Sr. Morris, sobrino del director de los tranvías de Barcelona, salieron de Manila para hacer algunos dibujos y llegaron a pasar la línea de los soldados que rodea a dicha capital.

Cuando estaban ocupados en pintar, fueron sorprendidos por una horda de insurrectos.

El Sr. Chofre fué herido, y hay quien dice que murió a causa de las lesiones.

El Sr. Morris huyó, refugiándose en una aldea inmediata.

Los rebeldes, persiguiendo a Morris, reconocieron todas las casas donde suponían que se había ocultado.

Viendo que no le encontraban, incendiaron 36 casas. En una de ellas estaba efectivamente el desgraciado Morris. No pudiendo ya resistir el humo y las llamas que le rodeaban, salió medio abrasado, y en el acto fué acabado de matar por aquellos salvajes.

Una columna de tropas ha ido a San Mateo, donde una gran masa de rebeldes fué dispersada, refugiándose en la cercana sierra de Bosoboso.

—Consta ya que la rebeldía contaba con las promesas de que se unirían a los insurrectos algunos contingentes de la tropa indígena de Mindanao.

Estaban comprometidos en la conjura muchos indígenas de aquella zona.

Uno de ellos, que era barbero, fué a afeitar al general Huertas. Empezada la operación, el general notó que el barbero se hallaba muy agitado.

A las preguntas que le dirigió con tal motivo, contestó el barbero con frases turbadas, y al fin dijo:

—Perdóneme el señor; yo le confesaré todo si no me mata. Estoy juramentado para degollar a V. E. al tiempo de afeitarle; pero ya no lo haré.

El general Huertas, dando prueba de admirable serenidad, dijo al barbero:

—Si no es mas que eso, continúa afeitándome.

Temboroso el barbero, se negaba a obedecer; pero el general Huertas insistió tanto, que al fin se terminó la operación.

Después el barbero confesó todo cuanto sabía, nombres de conjurados, plan de éstos, etcétera, etc.

Grave fué lo que con este motivo se averiguó.

Una de las cosas que se supieron es que algunas tropas indígenas estaban comprometidas.

El general mandó que los oficiales las desarmaran, y después de un consejo de guerra sumarisimo, fueron fusilados dos sargentos, siete cabos y un oficial, todos indígenas.

Se dice que 60 instigadores de la rebelión han sido deportados.

En Manila se cree que el general Blanco se embarcará en cuanto llegue Polavieja.

Créese que para acabar con la insurrección hará falta mucha tropa.

EL CURA DE ORIO.

El telégrafo nos comunica el fallecimiento de D. Juan Matzaga, celoso párroco de Orio (Guipuzcoa), y jefe carlista de verdadero renombre en la primera y en la segunda de nuestras contiendas civiles.

En la primera tomó parte tan personal, que de ellas sacó fama de hombre valiente como pocos.

En la segunda, aunque con el nombre de capitán del Estado Mayor del general Cevallos, fué su verdadero jefe de Estado Mayor y con tal carácter dirigió la defensa del monte de San Esteban contra el batallón de Luchana, que sufrió muchas bajas y construyó las trincheras de Arrastain desde las que fué bombardeado San Sebastián.

Probó en otras ocasiones conocer más del arte de la guerra que muchos generales al uso.

El difunto Padre Lerchundi fué monaguillo suyo; de él recibió las primeras lecciones de latín.

El Sr. Matzaga ha fallecido a los ochenta y seis años.—D. E. P.

Desde Cirauqui.

5 de Noviembre de 1896.

Sr. Director de LA LEALTAD NAVARRA.

Muy señor mio y de mi mas alta consideración. No podré expresar a V. el entusiasmo que ha reinado en el Circulo Carlista de esta villa con motivo de la celebracion de la fiesta onomástica de nuestro Augusto Jefe D. Carlos de Borbon.

De sobra sabe V. que Cirauqui es uno de los pueblos más carlistas de Navarra: considere V., pues, la animacion que aquí habria ayer.

Todos los veteranos dedicamos nuestras plegarias a rogar al Todopoderoso para que

se acaben los desdichas de la patria trayéndonos esa nueva era que con ansia esperamos no solo los carlistas sino todos los españoles.

Por la noche nos reunimos los amigos en fraternal banquete, en el que hubo la honesta animacion que suele haber en todos los actos que celebra nuestra comunión, pronunciándose al final expresivos brindis en verso en los que iba condensado el pensamiento de los reunidos, de la comunión carlista y de todos los españoles que no comen del presupuesto.

Para dar a V. una idea le mando adjuntos algunos de los versos aludidos.

Terminada la fiesta nos retiramos todos a nuestras casas saboreando los gratísimos recuerdos que ha dejado en nosotros tan querida fiesta.

De V. afectísimo amigo y correligionario

q. b. s. m.

L. Z.

Noticias.

Parece que de los terrenos próximos a la capital visitados hasta ahora por el ingeniero agrónomo señor Garcia de Salmones, especialista contra la filoxera, el que mas le ha agradado por su posición y composición silíceo-arcillosa, es Olaz-chipi, posesion de nuestro amigo D. Juan Seminario, que hace tiempo la tiene convertida en una pequeña granja agrícola.

Celebraremos que en ella pueda establecerse la estación proyectada, y no dudamos que el señor Seminario pondrá de su parte lo necesario para que la Diputación lleve a cabo sus buenos propósitos.

En la Excm. Diputación se adoptó hace algun tiempo el acuerdo de que, siendo posible, ningún expediente durara mas de tres meses, medida que tendia a evitar la sensible aglomeración y retraso que se advertia anteriormente.

Actualmente la Corporación, secundando ese acuerdo, trabaja con empeño por poner al día el despacho, con lo cual ganará mucho la provincia, pues no solo se administrará justicia con la prontitud necesaria, sino que el desahogo de expedientes permitirá el estudio y desarrollo de todo proyecto de interés general.

Relacion de las reses sacrificadas el día 5 en el matadero público de carnes:

Buey ó vaca: cebón 5.—Ternera: comun, 7.—Carnero churro superior, 10.—Carnero merino, 9.—Ovejas, 18.—Total de reses, 49.

El profesor de instruccion primaria de Lopezano, D. José Gau Eito, ofrece para contribuir a los gastos de la guerra y mientras duren las actuales circunstancias, la cuarta parte de su haber de los atrasos de un año, si llegan a pagárselos.

Ha sido preso en el Grand Hotel de Paris un tal Noel-Carl-Latner, que es uno de los jefes de esa vasta asociación internacional que se dedica al robo de valores del Estado y de Compañías.

El expresado sujeto habia llegado a Paris para negociar 130.000 francos en títulos del Estado argentino.

Se ha observado que en este reemplazo han sido en mayor número que en otros las redenciones a metálico de los mozos comprendidos en el cupo de Ultramar.

Hay zonas, como algunas de Castilla la Vieja y de Cataluña, donde los redimidos son próximamente el 25 por 100 del cupo.

De ahí, las sumas enormes que está recaudando el Tesoro por este concepto.

Entre las clases vinateras de Jerez existe el loable propósito de reunir un importante donativo, que se envíe como regalo de Pascuas para el heroico y sufrido ejército que lucha en Cuba por la integridad de la patria.

Dice un colega que han salido de Granada en direccion a la corte, con el propósito de ingresar en una Orden religiosa que tiene su domicilio en la calle del Duque de Osuna, una hija de un opulento banquero, otra de un sabio catedrático y otra distinguida señorita de aquella capital.

Con motivo del fallecimiento de su señor padre, ha llegado a Zaragoza D. Mariano Pascual Español, juez de Instrucción del distrito del Parque en la ciudad de Barcelona, y que lo ha sido también de Pamplona.

La Excm. Diputación foral no solo ha saludado al constituirse a las Diputaciones vascas hermanas sino también a los Diputados a Cortes y Senadores de la P. ovincia, con los cuales se propone, como es natural, mantener la más estrecha inteligencia.

Los Diputados forales entrantes, además, han cumplimentado a todas las autoridades de la Capital.

Procedentes de Zaragoza han llegado a esta ciudad para el consumo de la misma 237 reses lanares las cuales han sido reconocidas.

En la planta baja de la Casa Consistorial fueron vacunadas ayer 23 personas.

El Alcalde de Aoiz Sr. Aldaz ha tenido la atención, que agradecemos, de remitirnos un ejemplar del Reglamento orgánico del pósito Arcangel San Miguel, fundado en dicha villa para librar a los labradores de las garras de los usureros, especie de vampiros que se alimentando la sangre del pobre agricultor.

Ha sido nombrado maestro interino de la escuela elemental de niños de Pueyo, D. Manuel Matía Lizarraga.

Se encuentra vacante la escuela de primera enseñanza de Estenez.

En el gobierno civil de esta provincia se expidieron ayer una licencia de caza, otra de pesca y otra para cazar con galgos.

Ayer llegó a esta capital la compañía de zarzuela que desde esta noche ha de actuar en el teatro principal.

Nuestro colega de Tudela *La Región* en su número de 1.º del actual, que recibimos ayer, da cuenta de haber sufrido una denuncia. Sentimos el percance y deseamos que no tenga otras consecuencias que la absolucida.

La Cofradía de Almas fundada en el santo hospital de Pamplona, celebrará durante los días 8 y 9 de Noviembre los cultos siguientes:

Domingo 8.
Por la mañana, a las siete, habrá una misa y Comunión.

A las diez se expondrá S. D. M. y se cantará tercia, durante la cual se celebrará una misa rezada, y terminada esta será la solemnidad con sermón que predicará el presbítero D. Leandro Arcaya.

Por la tarde, a las cuatro se cantarán completas y se hará la reserva.

Lunes 9.

A las diez de la mañana se celebrará una solemne función de aniversario, en sufragio de las almas de los hermanos difuntos, cantándose un nocturno durante el cual habrá misa rezada, y a continuación será la solemne, terminada la cual habrá sermón y responso general.

Los hermanos inscritos en esta Cofradía pueden ganar las siguientes indulgencias:

Una plenaria, el día de su ingreso en la Cofradía, previa confesión y Comunión.

Otra plenaria, en la hora de la muerte, estando verdaderamente contritos e invocando de palabra ó con el corazón el Dulce nombre de Jesús.

Otra plenaria, si confesados y comulgados visitaren devotamente la iglesia del hospital desde las primeras vísperas hasta ponerse el sol del domingo y rogaren por la exaltación de la fe, paz y concordia entre los príncipes cristianos y por la salud del Romano Pontífice.

Además pueden ganar otras muchas indulgencias plenarias.

Es necesario tener la bula de la Santa Cruzada.

Nota. Al fallecimiento de alguno de los cofrades se entrega a sus interesados la limosna de 100 pesetas, previa presentacion de certificado de defunción, expedido por el señor párroco respectivo y además se celebra una misa en sufragio del alma del finado.

Otra. Todas las semanas se celebran dos misas en sufragio de las almas de los hermanos vivos y difuntos.

Lista del personal de la compañía de zarzuela que ha de actuar durante la presente temporada en el Teatro Principal de esta capital dirigida por el primer actor D. Rafael Bolumar y el maestro director y concertador don Julian Vivas, en la que toman parte las primeras tiple señoritas Amparo Mundi y Filomena García, la tiple cómica y la tiple característica doña Maria Valle Gonzalez y doña Francisca Biot.

Actrices.

Además de las ya indicadas hay las siguientes: Butier (Claudia), Ferrer (Encarnación), Quisrol (Concepción), Rodríguez (Vicenta), Rosello (Joaquina).

Actores.

Bolumar (José), Bolumar (Rafael), Estevan (Cirilo), Garces (Ramon) Guillen (Mariano) Puchol (Antonio), Ruano (Tomas), Vidal (José), Vivas (Ricardo).

Apuntadores.—D. Enrique Boluda y D. Juan B. Cucarella.

Sastrería.—D. Ramón Monzó.

Peluquería.—Sr. Fortón.

Archivo.—D. Florencio Fisowich. 16 coristas de ambos sexos.

Gerente de la empresa D. Rafael Cucarella, Repertorio.
En tres actos.—El Rey que habló.—El barbero de Lavapiés.—Robinson y la de gran aparato en cuatro actos Los Sobrinos del Capitán Grant.
En dos actos.—Cádiz.—En un acto.—El cabo primero.—La sobrina del Sacristán.—De vuelta del vivero.—Las zapatillas.—La caza del oso.—Viento en popa.—Los dineros del sacristán.—Recuerdos de gloria.—A la orden.—Campanero y sacristán.—A Roma por todo.—La madre del cordero.—El señor Luis el tumbón.—Las campanadas.—Colegio de señoritas.—Los africanistas.—La fuente de los milagros.—La vena de la Palana.—Un capitán de lanceros.—El plato del día.—La leyenda del monje.—Viva mi niña.—Ya somos tres.—Certamen nacional.—Con permiso del marido.—Los aparecidos.—Chateaux-Margaux.—Lucifer.—Las amapolas.—La mascarita.—La sultana de Marruecos.—Tabardillo.—La flor de la montaña.—El gran capitán.—Los puritanos.
Estrenos.—La rueda de la fortuna.—Verena de San Roque.—La maja.—El teatro nuevo.—Marcha de Cádiz.—El gaitero, y la ópera en tres actos Miss Helyett.

Al decir de un periódico madrileño, en las distintas facultades de la Universidad Central se han matriculado este año 400 estudiantes menos que en el curso último.

Las señoras que componen la asociación de la Cruz Roja de la Habana fueron a bordo del vapor correo «Miguel Jover» y entregaron a cada soldado ocho pesos, una manta, camisetas y fiambres, que dando los favorecidos admirados de tanta esplendor.

Se ha alterado el orden público en Orotava de la Cantera (Burgos), impidiendo varios vecinos con el alcalde a la cabeza, que el nuevo cura ecónomo tomara posesion, viéndose este y el delegado del prelado en la precision de refugiarse en el cuartel de la guardia civil.

El café no es digestivo.
El profesor Schulzenstein ha demostrado en su libro «Rejuvenecimiento de la vida humana», que «con el uso del café se salta por completo una de las fases de la digestion.»
Esto no ocurre con el Glandario.
(Véase el anuncio en la cuarta plana).

Ningun específico para curar los callos puede competir con el Callicida Escrivá. Su autor, el farmacéutico D. J. Escrivá, de Barcelona (Fernando VII, 7.) nos dice que durante los doce años que viene fabricándolo, ha expendido más de 2.500.000 frascos.

Santoral y Cultos.

Santo de hoy.—San Florencio ob. y cf.
EN SAN SATURNINO.—A las nueve de la mañana misa rezada y novena a las benditas almas del Purgatorio.
A las cuatro de la tarde se expondrá Su Divina Magestad para las cuarenta horas y se reservará a las seis. A continuacion se hará la novena de almas con sermon que predicará el R. P. Santiago Aubert, lamentos cantados y responso general.
Domingo.
EN SAN AGUSTIN.—A las cinco y media de la mañana misa rezada, novena de almas, sermon y lamentos.

Telegramas, y Telefonemas

SIN CONFIRMAR.

Hasta ahora no se han recibido noticias de Cuba que confirmen las que han circulado respecto de haberse librado un combate entre las columnas de Muñoz y Segura contra las fuerzas de Maceo cerca de Bramales (Pinar del Rio).

ASÍ SE DIVIERTEN.

Dicen de París que la colonia filibustera que preside el célebre doctor Betances ha procurado sacar partido de la eleccion de Mac-Kinley para presidente de los Estados Unidos haciendo circular por la capital francesa el argumento de que el mencionado presidente yankee pedirá la independenciam de Cuba.

BUENA IMPRESION.

Las últimas noticias recibidas de Filipinas han producido buena impresion siendo comentadas favorablemente.

NUEVOS BUQUES.

El ministro de Marina ha encargado a la casa Thompson la construcción de dos cazatorpederos del tipo del «Terror».

LOS «DESTROYERS.»

De Glasgoov han salido con rumbo a España los nuevos destroyers «Terror y Furor» construidos por la casa Tompson para la armada de nuestra nacion.

UN COMBATE.

Dicen de la Habana que en el combate librado por nuestras tropas contra las partidas rebeldes de Perico Diaz y Delgado cerca del ingenio Manuelita quedaron estas desbaratadas sufriendo pérdidas de importancia.

Los rebeldes abandonaron en el campo varios pertrechos.

LA NÚMERO MIL.

Con referencia a un rumor circulado en la Habana dicese que está herido el cabecilla Antonio Maceo.

La noticia ha sido recibida con frialdad por haber sido ya varias veces repetida y desmentida.

Anuncios preferentes.

Vino de Cirauqui.

En dicha villa existen 4.000 cargas de vino, de superior calidad, procedentes de la cosecha del año anterior que podrán cederse al precio de 8 y 1/2 a 9 reales vellón cántaro.

Miguel Ormaechea.

calle de Piamonte, 27.—Madrid.

Se encarga de la gestion de toda clase de negocios en las oficinas del Estado y demás centros, procurando la pronta terminacion de los asuntos que se le confien. Asi bien se encarga de proporcionar buenas casas de pupillaje para los estudiantes que tengan que cursar en Madrid, donde serán bien atendidos y vigilados a la vez, si así conviniere a los padres ó encargados de los jóvenes; previniendo además que sus conocimientos y relaciones en la corte le permiten proporcionar tambien academias de preparacion a los que estudian las carreras Militar, Ingeniero civil, de Derecho, etc.
Dirigirse a Miguel Ormaechea, calle Piamonte, 27.—Madrid.

Las tenemos hechas Y TAMBIEN LAS HACEMOS

SOBRE MEDIDA.

Camisas sin planchar para playa ó viaje, de seda cruda y en colores, de batista, de saten de ufört y de crudillo.

Camisas planchadas, de holanda, de retorta, de algodón con las vistas de holanda, idem con la pechera de piqué, en colores lisos y en blanco.

Camisas para dormir, de brillantina y clases especiales, con elegantes tiras bordadas.

Fajas de seda para caballero y cinturones de baqueta para señora y caballero.

Camisetas, calzoncillos y calcetines, en clases de seda, hilo de Escocia y algodón, en blanco y color.

Puños de doble postura para gemelo de cadencia y últimos modelos de cuellos, corbatas, pecheras bordadas y de pliegues.

Clases superiores en pañuelos de encaje, de seda, de crespon, chincos, surah, hilo en jerton, idem lisos, en blanco y color.

Alfileres de corbata, gemelos de oro, doblé, botoncillos de muelle de todos los sistemas y sujeta-corbatas.

ELIZALDE, HERMANAS

Calle San Saturnino, comercio, número 2.

PAMPLONA.

Representante en Tudela D. Juan de Dios Goñi

M. Rubio.

CIRUJANO DENTISTA

Teléfono, 120.

PURIFIQUE Vd EL AIRE PAPEL DE ARMENIA quemando

EL mejor de los DESINFECTANTES



En interes de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando PAPEL DE ARMENIA
Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías POR MAYOR: GEBRIAN Y C.ª — BARCELONA



Agencia de vapores correos Y VAPORES RAPIDOS

Señaladas mensuales del puerto de Buenos Aires al de Montevideo y Buenos Aires y a todos los puertos de America á precios sumamente baratos.

Para mas informes dirigirse á D. Antonio Iriarte de Tolosa (Guipuzcoa), único representante de D. Antonio Irazu de Buenos Aires.

Cuestiones candentes

sobre la sumision al poder civil

por

Máximo Filibero (el Padre Corbató).

Esta obra se vende á peseta el ejemplar de esta administracion.

OBRA NUEVA

Gran catecismo católico.

Su explicacion clara y fundamental con ejemplos escogidos y adaptados á cada materia, Libro utilísimo para la más completa instruccion religiosa de las familias cristianas por el P. JOSÉ DE HARBE, de la Compañía de Jesús, traducido directamente del alemán por el P. Valentin Ruiz de Velasco de la misma Compañía. Con aprobacion y licencia eclesiástica.

Cuatro volúmenes, llenos de sabiduría teológica y doctrina religiosa, explicada magistralmente conforme al método y encerrando la riqueza científica y filosófica de teólogos y sabios de los siglos pasados, en donde hallará el cielo un inagotable manantial, un caudal riquísimo de doctrina, á las familias cristianas por su claridad y fundamental de toda la doctrina cristiana y los dogmas de nuestra sacrosanta y divina Religión, que no se aman bastante porque no se conocen bien. Otras serían las costumbres, otro el pueblo y la sociedad, si el estudio de la Religión llenara las deficiencias que se notan en todas las clases, efecto de la ignorancia increíble que en materia tan trascendente tal é importante se ha extendido por todas las clases, lo mismo en el hombre de letras que en el más humilde y sencillo. Precio: 20 pesetas.
De venta en la Sociedad Editorial de San Francisco de Sales, Bolsa, 10, principal, Madrid, y en las principales librerías.

L. Dutor

CIRUJANO DENTISTA

Siempre garantiza sus dentaduras artificiales Núm. 8, Plazadel Castillo, núm. 8.

Imp. de J. Donato Cumia, Tecendaria.

merso tren de que disponian los contrarios. Acompañaban á este grupo dos personas extrañas al arte de la guerra, una de las cuales sostenía íntimos y antiguos lazos de amistad con el general Ollo que era quien mandaba la lioca y estaba allí presente. Aunque la simple vista advertía hallarse el punto de observacion al alcance de los proyectiles, alejaba la idea del peligro la circunstancia de que estos iban dirigidos de derecha á izquierda pasando de largo por encima de la explanada. Sintióse de improviso un cercano y prolongado silbido que hizo notar la proximidad de las baterías enemigas, colocadas en el fondo del valle. Por toda observacion se contentó con decir uno de las circunstancias.

—Esa ha ido muy á la derecha.

No tardaron en sentirse las consecuencias de tan temeraria confianza. Aquella granada era una de las pocas que la artillería moderna necesita disparar para rectificar la puntería. A los pocos segundos de haber sonado el primer proyectil, y en ocasion en que el general Ollo se separaba del grupo unos diez pasos para conferenciar con una de las personas no militares que figuraban en él, sintióse simultáneamente un nuevo y más penetrante silbido y una fuerte detonacion. Una nube de polvo cubrió por el momento á los circustantes quienes giraron la vista en torno de sí en medio de cruel ansiedad. La granada había reventado en medio del grupo dejando tendidos en el suelo al general Ollo, al brigadier Rada, conocido vulgarmente por Radica, y al auditor de guerra Escudero.

No es para descrita la impresion que produjo en el campamento la inesperada catástrofe. Inmediatamente

gos interesantes á que han dado ocasion en el campo carlista las campañas de Somorrostro en la presente contienda, sería necesario consagrar á ellos todas ó casi todas las páginas de este libro. Aun para los que hemos presenciado sobre el terreno todavía humeante de la lucha habría que destinar una buena parte. No mencionamos, sin embargo, sino los que se encuentran en el camino de nuestra narracion.

La circunstancia que mas resaltaba al observar la disposicion de ánimo de aquellos sufridos combatientes y la impresion que absorbía todas las impresiones, era el ver la espontaneidad con que ambicionaban el puesto del peligro, la impaciencia con que aguardaban el dia del combate ó, como ellos decían, el dia de *funcion*. Podría mos citar el nombre de un batallón que porque en el momento en que se ordenaba una carga á la bayoneta, fué destinado á formar la reserva en lugar de hacerlo como deseaba en primera línea, prorrumpió en manifestaciones de descontento creyéndose con aquella determinacion pospuesto y desairado. Sorprendió de una manera especial contemplar á aquellos muchachos que individualmente tratados manifestaban una docilidad y unos sentimientos de duzura tan impropios de su vida azarosa y de campamento, y verlos luego en los momentos del ataque animados de una extraordinaria fiera lanzarse al enemigo disputándose unos á otros el avanzar con mas rapidez, y aun hacer necesaria la repeticion de los toques de corneta cuando las órdenes de los jefes mandaban hacer alto ó disponían la vuelta á sus posiciones primitivas.

Y no hay que decir que pudiera animarles la idea de

PECTORAL DE CEREZA

del Dr. AYER

Para Resfriados, Toses, Gripe, y Mal de Garganta.



Alivia la tos más aflictiva, calma la inflamación de la membrana, desprende la flema y produce un sueño reparador. Para la cura del Garrotillo, Tos Ferina, y todas las afecciones pulmonales á que son tan propensos los jóvenes, no hay otro remedio más eficaz que el Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Preparado por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

Póngase en guardia contra imitaciones baratas. El nombre de "Ayer's Cherry Pectoral" figura en la envoltura, y está vaciado en el cristal de cada una de nuestras botellas.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS SÁNDALO PIZÁ MIL PESETAS

al que presente CÁPSULAS de SÁNDALO mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medallas de oro en la Exposición de Barcelona de 1888 y Gran Concurso de París, 1889, 1892 y 1895. Única aprobada y recomendada por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca, varias Corporaciones científicas y renombrados prácticos. Únicamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Precio 14 reales. Farmacia del Dr. Pizá, Plaza del Pinar, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando su valor.

LA MARGARITA EN LOECHES.

ANTIBILIOSA, ANTIHERPÉTICA, ANTIESCROFULOSA, ANTISIFILÍTICA Y RECONSTITUYENTE EN ALTO GRADO

Cura con prontitud el DENGUE, preserva de la difteria y de la títis, usándola con frecuencia, como antiparasitaria.

Es la única agua que produce los saludables resultados que todos conocen, pues uso general y constante durante cuarenta años así lo demuestra.

No confundir la botella de la Margarita con la de otra agua que la ha imitado para que el público la confunda con aquella.

En competencia la Margarita con todas las similares, ó que pretenden producir iguales y aun mejores resultados, fué declarada la primera en las Exposiciones nacionales donde ha concurrido obteniendo en ellas y en las de España siempre las más altas distinciones; y en la Exposición especial Boenológica de Francia el **EL ÚNICO GRAN DIPLOMA DE HONOR.**

Hecho el análisis por M. Hardy, químico ponente de la Academia de Medicina de París, fué declarada esta agua la mejor de su clase, y del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico, Dr. D. Manuel Sáenz Díez, acudiendo los copiosos manantiales, que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que la Margarita de Loeches es, entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son los más potentes purgantes, y a única que contenga carbonato ferroso y magnésico, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de la Margarita doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas; escrofulosas y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesenterías, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el depósito central, Jardines, 15, bajos, donde se dan datos y explicaciones. En el último año se han vendido

MÁS DE DOS MILLONES DE PURGAS.

Gran establecimiento de baños abierto del 15 de Junio al 15 de Setiembre.
ÚNICO en su clase.

No más vello. El depilatorio imperial Padró.

nace desaparece todo el vello ó pelo que moleste, con gran facilidad, rapidez y sin peligro alguno.

Cincuenta años de éxito son su mejor recomendación, es el depilatorio más antiguo de España y de crédito más sostenido.

Véndese en Farmacia del Globo, Plaza Real, 1, Barcelona, y en Pamplona en el Bazar de la Victoria, Plaza del Castillo.

GLANDARIO.

CAFÉ DE S LUD (Marca LA TORRE DEL ORO.)

Muy agradable y más higiénico y económico que el café ordinario. Fabricado por M. Ruiz y C.ª, Sevilla. Provedores de la Real Armada.

Véndese en ultramarinos y confiterías. Paquete de cuarto de kilo 50 céntimos. Paquete pequeño 15 céntimos.

Pídanse folletos que se envían gratis.

Depósito y representación en Pamplona y su provincia

CLAUDIO LOZANO, SAN NICOLAS 64.

MEDICAMENTOS NOTABLES Y EFICACES

preparados por el Dr. ANDREU de Barcelona aprobados por muchas academias y sancionados por una larga y no interrumpida serie de curaciones obtenidas desde el año 1865

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la tos por completo antes de terminar la primera caja.

Muchísimas son las personas que con estas pastillas han curado una de estas toses tan incómodas y pertinaces, que al menor resfriado se reproducen de una manera insoportable.

Los que tengan ASMA ó sofocación

de cualquier clase, usen los CIGARRILLOS ANTIASMÁTICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

Los molestísimos resfriados de la nariz y de la cabeza, se curan en muy pocas horas de la manera más fácil y sencilla con el

RAPE NASALINA

que prepara el mismo DR. ANDREU. (véase el prospecto.)

PARA TENER LA BOCA

SANA, HERMOSA y FUERTE, y no padecer DOLORES DE MUELAS, usen el ELIXIR y los POLVOS de

MENTHOLINA DENTÍFRICA

que prepara el mismo autor. Su uso perfuma el aliento, blanquea la dentadura, calma el dolor de muelas y fortifica notablemente las encías, evitando las caries y oscilación de los dientes.

Pídanse estos medicamentos en todas las farmacias

que se consideraban exentos de peligro por haber salido incólumes en los anteriores encuentros, porque bien cerca de sí habían sentido las consecuencias de su arrojo. Contábanse entre aquellos batallones varios en los cuales el plomo y la metrala habían cercenado la cuarta parte y aún la tercera de sus plazas, y no faltaba alguno que vió reducido su contingente á la mitad. El desprecio de la vida había llegado á ser allí un sentimiento vulgar; el entusiasmo rayaba en exaltación, el ardimiento en delirio.

En uno de los parapetos del Montañón se hallaba un joven voluntario que abandonó los estudios y el hogar doméstico sin conocimiento de sus padres por ir á participar de los peligros de la guerra. Su escasa edad apenas le daba fuerzas para el manejo del fusil. Tratando de probar su decisión quisimos hacerle abandonar el campamento, diciéndole que cerca de allí le aguardaba un criado de la casa para volverle al seno de la familia. El imberbe guerrero resistió tenazmente la intimación, importunó, lloró y, viendo nuestra insistencia, huyó apresuradamente al punto más avanzado y se abrazó al fusil de uno de los centinelas. El muchacho contaba en junto catorce años. Dos días antes había entrado con su batallón en una carga á la bayoneta!

Nada pinta sin embargo con tan vivos colores el estado de febril excitación que había logrado inspirar esta campaña como el ejemplo de fortaleza y de heroísmo que vino á dar en aquellos días de prueba una pobre madre, cuya abnegación podría parangonarse sin quebranto con la tan renombrada de la madre de los Gracos. Acababa de perder dos hijos en las jornadas de

Marzo, y se presentó en el campamento llevando de la mano al tercero.

—Coronel:—dijo al jefe del batallón de que aquellos habían formado parte—mis dos hijos acaban de morir en los últimos combates, sin volver la espalda al enemigo. Han muerto como valientes. Traigo en su lugar el único que me queda. Si este muere también, no traeré más, porque no tengo, pero vendrá á reemplazarle su padre.

¡Tal grado de ardor bélico y de ciego frenesí había alcanzado la lucha en aquel período de la guerra!

Vamos á despedirnos de Somorrostro y cerrar estos detalles con la relación de uno de los acontecimientos más trascendentales para la causa carlista, acaso el que más influya en la futura suerte de sus destinos. Una nueva escena de desolación: otra página sangrienta.

Eran las tres de la tarde del 29 de Marzo. En una pequeña explanada que domina á San Pedro de Abanto y dista unos cuarenta pasos del pequeño pueblito de Sanfuentes hallábase un grupo de generales carlistas presididos por el ilustre veterano en quien propios y extraños han reconocido siempre al hombre de lealtad y consecuencia política, al militar valiente y entendido y al cumplido caballero: el general Elio. Ocupabase en observar desde aquel sitio despejado los movimientos del enemigo y en estudiar los puntos vulnerables que habían marcado las operaciones en las jornadas de los días anteriores. El fuego de cañón jugaba tan solo en el presente con poca intensidad y en desigual competencia, siendo únicamente dos piezas de montaña las que desde las posiciones carlistas disparaban contra el in-

CALLÓFUGO

Para conseguir la extracción completa de los principales de los CALLOS y DURILLAS sin dolor ni molestia alguna, no hay nada tan seguro, cómodo, infalible y rápido como el.....

RUBIO

que se vende á UNA peseta el estuche completo en las principales farmacias de España.

DEPOSITO EN PAMPLONA.

Farmacia de D. Joaquin Aguilera, Zapatería, 25.

Depósito central: Farmacia Carlos Rubio, Valdepeñas (Ciudad-Real).

50-36

Trim

Pago

A

Dom

Ant

teniam

recibie

Ant

tuasi

Ant

tuasi

Cun

Pampl

Señ

tusi

Mot

es para

ra de c

nos sir

trabaj

lo y en

hemos

intimo

AI

Las

de pres

teamer

candid

Si los

taban

do cri

uestio

en gra

trata

progra

des ver

banos.

En s

terés s

bargo;

menos

es Mac

mos ol

aquello

fesan e

rica pa

asi, qu

ponien

portac

cual c

darle l

que go

eleva

Repúb

Ya s

predic

grama

lidad,

alguna

harina

ce muy

que n

pintan

dad se

mostr

yectos

mente

Los

esencia

sobrev

ambos

infesta

dicado

diesen

Prec

Prec